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《欢乐颂3》开播
新“五美”亮相

新快报讯 记者梁燕芬报道 都市题

材电视剧《欢乐颂3》已于昨晚（11日）起

在东方卫视播出，江疏影、杨采钰、张佳

宁、张慧雯、李浩菲演绎新“五美”，人生

海海有幸相遇，22层众姐妹的欢乐旅途

已经拉开帷幕。

时隔五年，《欢乐颂》系列导演简川

訸及原著作者兼本季编剧阿耐再次携

手。《欢乐颂 3》将延续《欢乐颂》系列的

都市女性群像视野，讲述五位不同境遇

下成长的女性来到欢乐颂小区 22楼发

生的故事。据悉，《欢乐颂 3》将以琐碎

的日常生活为剖面，以五位各具特色的

女性为缩影，见证并探讨都市女性在事

业、家庭、情感中真实存在的种种困境，

以镜头刻画她们的选择与改变。

在首播剧情中，“五美”首度同框便

上演了一出惊心动魄的“偷拍者追逐行

动”，人物形象展露无遗——江疏影饰演

的叶蓁蓁是一名归国生化专业副研究

员，来到陌生的城市上海，举目无亲的她

要面对错综复杂的人际关系，“道不同，

不妨碍和平相处”是她的人际相处之道；

杨采钰饰演方芷衡，为了某个隐秘的目

标而努力，“我做的所有这些都是为了今

天”，令人对她的经历倍感好奇。

此外，张佳宁饰演朱喆，为了生计，职

高毕业的她在酒店工作十几年，凭着勤勤

恳恳与人情练达终于在上海站稳脚跟；而

张慧雯饰演的何悯鸿为了文学梦想，信念

坚定的她敢于发出“我可以为公司卖命但

是我不出卖人格”的呐喊；李浩菲出演的

余初晖一心要成为母亲的依靠，靠打两份

工攒钱，但也勇于向不公待遇挑战。

除了“五美”各自鲜活多彩的生活，

五位姑娘的相处日常也是《欢乐颂》系列

的最大看点，她们嬉笑打闹，也偶有争

吵，同时也相互包容，携手翻越生活的暗

棘与险壑。另悉，窦骁、王安宇等也将在

剧中出演重要角色。

●关键词 运河题材
展现大运河的电视剧并不少见，但

大多属于历史年代剧，其选取的背景或

隋唐、或清朝、或民国，往往以漕运码头

为内容展开。而《运河边的人们》则立

足当下，通过大运河的治理、繁荣、发

展，展现人间烟火。大运河沟通着历史

和现实，沟通着中国与世界，也沟通着

社会与人生的方方面面。该剧涉及各

行各业的众多人物，如政府官员、底层

百姓、著名教授、外国学者、非遗传人、

民企老板、文物贩子等，他们独特的性

格和命运，推动着故事情节的发展。

编剧马继红表示，一开始，自己对

大运河很陌生，面对这样宏大厚重的

题材，她无从落笔：“如果说从春秋吴

王夫差开挖‘邗沟’算起，大运河的历

史至今已有 2500 年，仅京杭大运河就

流经四省两市，约1800公里。面对如此

厚重的题材，我确实有一种‘老虎吃天

——无从下口’的感觉。”但随着重走运

河沿线，深入采访运河边的人们，马继

红打开了创作思路，用充满烟火气的细

节和真实的百姓故事引领观众重新发

现、认识大运河。“我接触了各种各样的

人，既有常年在运河上跑船的船老大，

也有负责河道监管的执法人员；既有亲

身参加运河治理的干部，也有祖辈居住

在运河岸畔的老百姓；既有亲历大运河

申遗的官员，也有多年研究运河的学者

专家；既有靠山吃山的茶农，也有爱河

护河的志愿者；此外，我还采访了一些

艺术家、建筑工人、做船菜的老板，形形

色色的采访对象加起来有一百多人。”

在马继红看来，《运河边的人们》的

历史和现实意义，就是作为一条活着的、

流动着的现行历史文化遗产带，大运河

需要我们去发现、认识、保护和传承。

作为编剧，马继红对王雷、韩雪两

位主演很满意，她更夸赞王雷演活了

主人公路长河：“他的表演难度是很大

的，这部剧仅路长河的戏就有七百多

场，所以王雷说这是他拍电视剧以来

场数最多的一部戏。另外路长河的人

物性格不太好把握，他阳光、正直、倔

强，讲原则胜过讲情义，所以这个分寸

一定要拿捏好，稍微演过了就会让人

产生他一本正经、不食人间烟火的感

觉。王雷在这方面把握得很好。”

●关键词 主旋律创作
这些年，主旋律电视剧赢得了观

众特别是青年观众的喜爱。编剧马继

红也创作了《外交风云》等主旋律佳

作，她坦言，一提起主旋律剧，很多人

就认为是口号加说教，或者是英模人

物加好人好事，其实这是一种偏见。

在她看来，真正的好戏不是说教，也不

是争吵，更不是哭泣，而是那种与观众

心灵沟通、能打动观众的戏。说到底，

就是要把视角下沉、把笔触下沉，展现

真正的人间烟火。

马继红认为，主旋律只要质量高，

是永远不会过时的，而关于主旋律电

视剧创作的难点和突破方向，她表示，

首先不要炒冷饭，即便是同一题材，也

要寻找新角度。“这些年大的节庆点较

多，比如记录一大的电视剧、电影就有

十几部之多。这有好处，也有不足。

不足的地方就是容易使人产生审美疲

劳。如果再做同一题材的电视剧，我

们必须深耕。”此外，青年观众是主旋

律电视剧的观摩主体，这就要求创作

者要坚持年轻态，不要老生常谈，不要

走套路，才能让当代青年与历史产生

同频共振。最后，马继红认为，主旋律

电视剧通常跨度较长，特型人物较多，

拍摄场景比较复杂。相比之下，它的

投入会比某些市场剧或商业剧投入更

大。如果对主旋律电视剧舍不得投

入，粗制滥造，那肯定出不了精品。

《幸福到万家》登陆广东卫视

新快报讯 记者徐绍娜报道 由赵

丽颖、刘威、唐曾领衔主演，罗晋特邀出

演的现实题材电视剧《幸福到万家》8月

12日将登陆广东卫视“活力剧场”。剧

集讲述农村姑娘何幸福历经事业与婚

姻、爱情与亲情的重重考验，从农村走

进城市，再从城市回归农村，带领万家

庄实现蜕变的励志故事。

《幸福到万家》通过人物群像刻画，

展现广大农村社会现状。剧中，何幸福

在追求正义、寻理寻法的道路上实现个

人成长。她“斗闹婚”“开客栈”“倡环

保”，为乡村经济振兴和乡风文明建设

发展贡献力量。乡亲们的法治意识亦

不断提高，对公平正义、美好生活的期

待更加热切，也令“绿水青山就是金山

银山”的理念更加深入人心。

新快报讯 记者徐绍娜报道 8 月

10日，来自北京的QFun Theater 儿童

实验剧团正式落地广州大剧院制作中

心。落地仪式上，剧团制作人王楠带

来了戏剧讲座，北京峥爱公益基金会

发起人、联席理事长徐峥与剧团创始

人李浩天进行了一次关于戏剧教育的

公益对谈，广州大剧院总经理何鹰为

儿童实验剧团进行揭牌。

“我们可以探索剧场的 N 种可能

性，少儿戏剧萌芽计划就是其中之

一。”广州大剧院副总经理陈睿在会上

分享了广州大剧院启动制作中心的想

法。王楠也提出了自己对创作的理

解：“我们每个人都可以像艺术家一样

思考，创作这种行为是非常令人满足、

积极并且有益的。”徐峥更鼓励每个人

走进戏剧，因为“戏剧，是治愈人心用

的，每个人在生活当中都需要一个舞

台，一个展示自己的机会”。

在刚刚过去的7月，中国儿童实验

剧团QFun Theater带着中法联合制作

的儿童实验剧场作品《镜花缘》在广州

大剧院歌剧厅成功上演，之后开启了

广州到北京的巡演。此次巡演阵容是

5 至 13 岁的 QFun 儿童实验剧团的北

京团员和由广州大剧院招募的20多名

广州的新团员。这些孩子不仅上演了

有千人观众的大剧场版《镜花缘》，在

北京也创作了沉浸式小剧场版《镜花

缘》。北京小团员们不仅是小演员，还

同时担任导演助理、舞台监督、服装道

具管理等工作，把现场安排得井井有

条。此次巡演，他们还主动肩负起了

带领广州小团员的任务。

据了解，QFun Theater 儿童实验

剧团自创团以来，延续着“以当代视角

重写中国古典文学故事”的“中国原创

剧目系列”，将中国当代孩子的表达作

为第一原则，连续推出了《山海经》《钟

馗》《红孩儿》等多部原创作品，并参加

了法国阿维尼翁戏剧节、英国爱丁堡

艺术节、日本横滨TPAM艺术节、乌镇

戏剧节等国内外著名戏剧节。孩子们

在舞台上展现出的创造力与思辨性，

每次都能带来惊喜。

《镜花缘》在广州的两场演出取得

了成功，不仅上千张票全部售罄，演出

也得到了观众的高度评价。

主旋律剧《运河边的人们》央视热播

编剧马继红：主旋律好戏不是说教

现实题材主旋律剧
《运河边的人们》目前正在央

视一套热播，其写实剧情以及运
河文化引发观众热议。近日，该剧
编剧、曾创作《外交风云》《彭德怀元
帅》《红十字方队》等作品的马继红接
受记者采访，直言主旋律创作不能
曲高和寡，接地气、有人气才是

走进百姓内心的关键。

■新快报记者 梁燕芬

儿童实验剧团入驻广州大剧院制作中心
联手打造“大湾区少儿戏剧孵化培育基地”


